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Opinión Impreso en papel 
100% reciclado

Lluvias abundantes y calor componen
la receta mágica para que algunos
hongos den a la luz sus maravillosos
frutos, a los que conocemos como se-

tas. Se imaginan un edificio de cien plantas
construido entrelazando finos cordones de
plásticos, pues ahí radica el misterio y ma-
ravilla de estas construcciones de la natu-
raleza. Formas y colores que fascinan y que
conforman un artilugio diseñado para va-
lerse de las más sofisticadas estrategias con
las que diseminar ampliamente sus espo-
ras, las partículas que garantizarán la con-
tinuidad de la especie. Pero la grandeza es
aún mayor en lo que se esconde bajo tierra,
ocultándose de la vista de los humanos.
Tanto es así que se supone que hay más de
seiscientas mil especies de hongos y tan só-
lo se han reconocido y descrito apenas un
poco más del diez por ciento.

A pesar de su mala fama, por ser en algu-
nos casos parásitos capaces de generar
enormes hambrunas, como la que se pro-
dujo en Irlanda por la podredumbre de la
patata y que llevó a muchos de sus nativos a
emigrar a Norteamérica, o incluso producir
graves enfermedades en los humanos, la
balanza se inclina a nuestro favor. El salto
de la vida de los océanos a las tierras conti-
nentales hubiese sido imposible sin la par-
ticipación de algunas de sus especies. La
simplicidad de las células de las levaduras,
pequeñas esferitas que se dividen de dos en
dos cuando el calor y la humedad le son fa-
vorables,  hace posible el trascendente pro-
ceso de la fermentación. Sin ellas la alimen-
tación de la humanidad sería tan distinta
como poco benefactora. Pero el papel en la
naturaleza de tan diminutas formas de vida
ha sido valioso para lograr perfectas aso-
ciaciones de beneficio mutuo e interés eco-
sistémico.

Cuanto bien podríamos estar contando
durante horas de las trufas y otras benefi-
ciosas micorrizas, de la red wifi que los
hongos crearon ya hace millones de años
para interconectar árboles, incluso de esas
manchas verduzcas, blancas y negras que
cubren nuestras verduras en descomposi-
ción y que producen antibióticos, coo ob-
servó Fleming, en la lucha por el espacio
contra las bacterias, y de otros muchos be-
neficios que ya se vislumbran de cara al fu-
turo como es la degradación de ese mal que
nos aqueja, que es el excedente de residuos
de plásticos.

Cuando ahora pasee por el campo, cerca
de un jardín o incluso en algunas de sus
macetas de casa probablemente advierta
algunas setas. No las vea como un manjar
para comer, ya que muchas de ellas para
defenderse se han provisto de sustancias
que les sientan mal a quienes las engullen.
Piense entonces en la importancia de lo que
no se ve, e imagine toda la vida que hay ba-
jo la tierra que pisa. 

Escrito en el metro

Tiempo de setas

Salvo Tierra

Imagen
del día 

■ Lebrija acogió ayer la entrega de
los Reconocimientos Menina con
motivo del 25N, Día Internacional para
la Eliminación de la Violencia contra
las Mujeres, haciendo una mención
especial al expresidente del Gobierno
José Luis Rodríguez Zapatero, por "su
firme compromiso por la igualdad de
género durante su mandato"
ROCIO RUIZ | EP

Entrega de los
premios Menina

telón cubre el cielo. 
El lado más humano de cada uno vuelve a

estar a flor de piel, bien sea por la dureza de
ver a aquellos que a la intemperie luchan
contra la rápida bajada del mercurio en los
termómetros o por observar de lejos a los
que se ven obligados a vivir una Navidad
muy distinta a la de la propaganda comer-
cial, unos obligados a tratar con la dura so-
ledad y otros teniendo pocos manjares que
colocar en las mesas de jornadas festivas o
escasas cajas que ubicar bajo el árbol.

Rara vez cuajan las nevadas al sur de Es-
paña, salvo en marcos concretos. Sin embar-
go, parece que los copos que no se quedan
por unos días en la calle, y que se convierten
en agua al rozar los abrigos, logran enfriar
una sangre convulsa e hirviendo que pide
descanso tras un largo año.

Todo cambia, las calles brillan más pero el
caminar es más lento. Es el capítulo en el
que el protagonista de la novela toma asien-
to para revivir sus recuerdos y hacer un re-
paso del camino recorrido. A pesar de que el
año le parece haber pasado rápido, en reali-
dad, muchas jornadas se han hecho largas,
más de las que quisiera. 

Cambia la hora y la forma de ver no solo
los días, sino también a los que nos rodean.
Cualquier conversación encuentra otro pro-
ceder, más pausado y abierto a la escucha.

Llegó hace unas semanas la recoloca-
ción de las manecillas del reloj y,
con ella,  las lunas tempranas. A la
media tarde, hasta el bullicio nota el

adiós del sol hasta más ver mañana, y las
horas punta, aunque lo sigan siendo, se
muestran menos aceleradas.

El frío, a pesar de hacerlo todavía poco a
poco, como si tuviera cierta vergüenza, co-
mienza a hacer acto de presencia. Su tacto
es diferente, siempre ha llamado a resguar-
darse. El contrapunto del verano, su llega-
da hace buscar refugio en lugar de incitar a
recorrer las aceras y reunirse con la vecin-
dad mientras se espera la brisa cuando el

Y, a veces, en algunas miradas parece des-
aparecer el odio para encontrar la acepta-
ción.

Para avanzar, en ocasiones, es necesario
detenerse, suelen decir. El invierno se torna
acogedor para ello. Fechas en las que la so-
ciedad otorga más calor humano. Son días
en los que los discursos no vibran tanto y se
observa una abstención para participar en
la guerra política.

Por fortuna, llegan estos días. Jornadas en
las que aparenta dejarse a un lado la ideolo-
gía para mirar de otra manera a las perso-
nas. No todos soportan bien el frío, pero, en
este sentido, ojalá el invierno fuera eterno
para vivir en un lugar en el que no se demo-
nizaran a algunos colectivos, pues en estos
días se les atiende con cariño. También por
ver cómo el combate de los colores políticos
deja de ser el principal asunto y las manos
se tienden para construir unidas, recupe-
rando en la sociedad una armonía que per-
mite volver a crecer.

Las horas en las que el Lorenzo está pre-
sente se vuelven preciadas en esta estación.
Se disfrutan con tranquilidad, a la paz del
asiento o del paseo, de la mano de la lectura
o de melodías musicales que invitan a pen-
sar y hacen surgir reflexiones como esta que
llegó mientras sonaban las cartas al mundo
que son los versos de Sabina.

Tardes en el Lagartijo

Los versos de
Sabina

Rodrigo de la Torre

Lectores
en red

andaluciainformacion @andaluciainf

Irene García califica de
gravedad absoluta la nueva
Comisión Europea
■ La UE es una organización ma-
fiosa. Es la visibilización de lo
que realmente es la política, la
farsa de la democracia y la evi-

dencia de a quiénes realmente re-
presentan y sirven. Curiosamen-
te, derecha/izquierda; arri-
ba/abajo, se ponen de acuerdo
para, como un mercadillo vulgar,
repartirse las poltronas. La UE ca-
da vez que se manifiesta es para
recortar derechos, libertades,
bienestar y futuro a la ciudadanía
y todo en aras de un bucólico
bien común y salvación del pla-
neta. El trasfondo da miedo , aun-
que como Agenda 2030, te lo
quieran pintar como la consecu-
ción del Edén terrenal ; un N.O.M.

están implementando y el desti-
no de la población no es nada idí-
lico. ¿ Paranoia conspiranoica?.
Observen, analicen y aten cabos.
Juan Luis Pérez
Gravedad lo tuyo cuando dejas-
teis salir a los violadores y mal-
tratadores de la cárcel.
Pepi Rozano
Si estamos siempre pregonando
lo malo y olvidando lo bueno, ob-
viamente al poco informado ya se
sabe lo que piensa.
José Martín
A Francia a coger uvas la manda-

ba yo
Lane McBean

El PP exigirá explicaciones a
Pedro Sánchez tras la
declaración de Aldama

Mira quién pide explicaciones 
Calimero Calimero
Resulta extraño, ya que tiene la
oportunidad de acudir a una Se-
de Judicial y no aportar ninguna
prueba de todo lo que ha dicho.
Algo huele mal.  
Francisco Manuel Borrego
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CIENCIAS MARINAS El barco, de 84,3 metros de eslora, servirá para el trabajo de 38 científicos en todos los océanos 

Orgullosos por el Odón de Buen

D. B.
CÁDIZ | Clementina de Buen
Sánchez, nieta del científico
que fundó el Instituto Ocea-
nográfico Español (actual
IOE-CSIC) hace más de un si-
glo, ha protagonizado el ama-
drinamiento del buque Odón
de Buen en el Puerto de Cá-
diz, donde tendrá base. El ac-
to ha servido, por un lado, pa-
ra poner en valor la figura del
“investigador y explorador,
lobo estepario de mar, que tu-
vo una vida de película, para

lo bueno y para lo malo, y que
murió exiliado en México”  y
que defendió que “los océa-
nos pertenecen a todos, a los
más atrevidos pensamientos
espiritus científicos, a los
pueblos más civilizados y po-
derosos”, como ha recordado
Eva Ortega,  secretaria gene-
ral de Investigación del Mi-
nisterio de Ciencia, Innova-
ción y Universidades.

El buque oceanográfico
que lleva su nombre, el más
grande de España, servirá, ha

agregado, para afrontar “las
multiples amenazas del futu-
ro como la sostenibilidad de
los ecosistemas, la sobreex-
plotacion pesquera, la masifi-
cación del tráfico turístico y
del transporte o la subida del
nivel del mar”.

El Odón de Buen, con 84,3
metros de eslora y una auto-
nomía de unos 50 días de na-
vegación, embarcará a 39
científicos y científicas así co-
mo 19 miembros de la tripula-
ción para observar “los océa-

nos de todo el mundo, inclu-
yendo los polares, su variabi-
lidad, los ecosistemas, su fau-
na y su flora. Y explorará las
profundidades marinas hasta
los 6.000 metros con un vehí-
culo autónomo submarino”,
ha destacado, por su parte, la
presidenta del Consejo Supe-
rior de Investigaciones Cientí-
ficas (CSIC), Eloísa del Pino.

Finalmente, la ministra de
Ciencia, Innovación y Univer-
sidades, Diana Morant, au-
sente por su asistencia en el

Congreso a la convalidación
del primer Real Decreto de
ayudas del Gobierno de Espa-
ña a los damnificados por la
DANA en Valencia, ha remar-
cado en un vídeo que el bu-
que será “una referencia en
las próximas décadas, nos va
a permitir avanzar notable-
mente en la investigación de
los océanos”, y “es ejemplo
de lo que significa el sistema
de ciencia público en nuestro
país”, tras una inversión de
85 millones, gracias a la UE.

Autoridades asistentes al acto de amadrinamiento del buque oceanográfico Odón de Buen, el más grande con el que cuenta España y futuro referente en la investigación. VIVA

ACTO___Amadrinado en Cádiz, donde tendrá su base, el buque ocenográfico más grande de
España VANGUARDIA___“Será una referencia en la investigación”, dice la ministra Diana Morant

CÁDIZ  |

CÁDIZ | El Parador Hotel Atlán-
tico de Cádiz acogió ayer el II
Foro de Inversión, organiza-
do por Cádiz Investment Hub,
una iniciativa de la Confede-
ración de Empresarios de Cá-
diz (CEC) con el apoyo finan-
ciero de la Diputación Provin-
cial de Cádiz. Este foro reunió
a destacados líderes del ám-
bito empresarial, político y
económico para explorar es-
trategias que impulsen la in-
versión en sectores clave co-
mo el aeronáutico, naval,
energético y turístico, fortale-
ciendo así la competitividad y
diversificación económica de
la provincia.

Javier Sánchez, presidente
de la Confederación de Em-
presarios de Cádiz, destacó
que “Cádiz Investment Hub
no es solo una oficina de pro-
moción, sino un puente entre
lo local y lo internacional. Fa-
cilita contactos estratégicos,
apoya el desarrollo empresa-
rial y fomenta alianzas que
impulsan la innovación y el
crecimiento sostenible.

“Hace un año que desde la
Diputación de Cádiz pusimos
en marcha con la CEC la ofici-
na Cádiz Investment Hub, un
ambicioso proyecto con un
objetivo claro: posicionar Cá-
diz como provincia estratégi-
ca para el capital y el talento
global. Hoy, podemos afirmar
con orgullo que hemos avan-
zado en esta dirección”, cele-
bró, por su parte, la presiden-
ta de la Diputación de Cádiz,
Almudena Martínez, en su in-
tervención, antes de dar paso
a las ponencias contempla-
das en el programa.

EMPRESAS

Cádiz acoge
un nuevo foro
para captar
inversión
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Cádiz  |

INFRAESTRUCTURA José Carlos Gómez Villamandos asegura que el edificio se encuentra mejor de lo que parece

Bater a de
medidas del
PSOE para las
personas sin
hogar

CÁDIZ | El secretario general del
PSOE en Cádiz y concejal, Jo-
sé Ramón Ortega, ha informa-
do sobre las aportaciones rea-
lizadas desde su formación al
II Plan de Inclusión de perso-
nas sin hogar, y de las que
han quedado constancia du-
rante la mesa de trabajo que
tuvo lugar ayer en la Casa de
la Juventud. 

Además de los objetivos ge-
nerales del plan que deben
buscar  plazas suficientes pa-
ra que nadie tenga que verse
obligado a vivir en la calle,
Ortega ha puesto el acento en
la conveniencia de mejorar el
nivel formativo de las perso-
nas sin hogar, a la vista de los
datos recogidos en el proyec-
to del propio Plan de Inclu-
sión. Para ello, existiría la po-
sibilidad de impartir cursos
de formación en el Centro de
Día Fermín Salvochea.

Por otra parte, los socialis-
tas también han incluido en
el documento la necesidad de
trabajar en relación a los pro-
blemas de adicciones y de sa-
lud mental que aquejan en
muchas ocasiones a las per-
sonas sin hogar, con un segui-
miento exhaustivo por parte
de profesionales. “Somos
conscientes de que la dureza
la calle provoca problemas de
adicciones y salud mental,
que además constituyen un
grave obstáculo para que las
personas sin hogar puedan
rehacer sus vidas, por eso
consideramos indispensable
su tratamiento y prevención
desde los espacios de los que
son usuarias estas personas,
en los que pueden sentirte se-
guros y, de esta manera, tener
mejores resultados”, ha ex-
plicado Ortega. 

Por último, el secretario ge-
neral también ha propuesto
que el Plan de Inclusión de
personas sin hogar incluya
un acompañamiento y aseso-
ramiento a las personas sin
hogar para comprobar si tie-
nen solicitadas aquellas ayu-
das a las que podrían tener
acceso. “El Ayuntamiento de-
be poner los recursos munici-
pales a su alcance para con-
seguir un Cádiz más inclusi-
vo, que no deje a nadie atrás”,
ha afirmado José Ramón Orte-
ga, “que en el caso que nos
ocupa hace falta una especial
atención y humanidad”.  

PLAN DE INCLUSIÓN

La Junta dice que los alumnos de
Educación no quieren Valcárcel

Daniel Barea
CÁDIZ | El consejero de Univer-
sidad, Investigación e Inno-
vación, José Carlos Gómez Vi-
llamandos, ha dado por he-
cho que Valcárcel no acogerá
nuevamente la Facultad de
Ciencias de la Educación. En
comparecencia parlamenta-
ria, ha justificado que se des-
carte el proyecto original de la
rehabilitación del antiguo
hospicio porque “la mayoría
de los alumnos no son de Cá-
diz”, por lo que, “muchos eli-
girían ir a Jerez” que a la capi-
tal gaditana, por motivos de
cercanía, “motivo de bastante
peso”, además de que comp-
pletar el cinturón universita-
rio en el entorno de La Caleta
con esta titulación originaría,
dada la llegada diaria de
3.000 personas, entre estu-
diantes y docentes, “proble-
mas de circulación que difi-
cultarían” el tráfico en el cas-
co urbano.

Con todo, el consejero, a
pregunta oral en la Comisión
de Universidad, Investiga-
ción e Innovación por parte
de José Ortell, diputado auto-
nómico por la provincia de
Cádiz de Vox, ha insistido en
que la Junta de Andalucía
mantiene “compromiso total”
con Valcárcel.

Al respecto, ha indicado
que los presupuestos para el
próximo año contienen una
partida de 3 millones de euros
para la recuperación del edi-
ficio de acuerdo a lo que dis-
ponga el rector de la Universi-
dad de Cádiz (UCA), Casimiro
Mantell.

Gómez Villamandos tiene
claro, en este sentido, que el
proyecto original “era faraó-
nico” y, por tanto, ha agrade-
cido a UCA y Ayuntamiento el
trabajo que están llevando a
cabo “para poner en marcha
un proyecto sensato y no un
proyecto sobredimensionado
como el que existía”, remar-
cando que el alcalde, Bruno
García, ha planteado la cons-
trucción de una plaza en el es-
pacio que ocupan unas naves
traseras de Valcárcel.

El concesejo ha concluido
reiterando que la UCA podrá
hacer uso de los tres millones
de euros en el momento en
que se firme el protocolo en-
tre todas las administracio-
nes implicadas, pendientes,
igualmente, de que se renue-
ve el convenio de cesión del
inmueble, que se haya ha di-
cho, en mejores condiciones
de lo que parece, por parte de
la Diputación de Cádiz a la
universidad.

TRES MILLONES___El consejero de Universidad renueva, no obstante, el compromiso para la
rehabilitación del inmueble de acuerdo a un proyecto “razonable” en colaboración con la UCA

PARQUE GENOVÉS Recuerda que el anterior equipo de Gobierno dejó la obra al 70% y debería está terminada ya

CÁDIZ | Adelante Izquierda Ga-
ditana lamenta el “abando-
no” al Teatro del Parque por
parte del alcalde y su equipo
de Gobierno, toda vez que no
hay ningún avance sobre las
obras desde que Bruno García
fuera elegido alcalde de la
ciudad hace año y medio.

Así lo ha explicado este jue-
ves la concejala Lola Cazali-
lla, quien ha recordado en
rueda de prensa que el ante-
rior equipo de Gobierno dejó
la obra completada al 70% só-

lo a falta de la dotación. “La
situación en la que está el Te-
atro del Parque, que sigue
igual que hace un año y me-
dio, evidencia la absoluta fal-
ta de gestión y la desidia del
actual equipo de Gobierno,
que es incapaz de gestionar el
remate final de la obra de un
espacio tan importante para
Cádiz y que en el anterior
mandato se hizo el esfuerzo
de recuperar, de diseñar el
proyecto y avanzar en las
obras después de que Teófila

Martínez lo cerrara en 2008”,
añade.

Además, revela que esta
demora por parte del equipo
de Gobierno del PP ha provo-
cado que se incurra “en un
notable sobrecoste” de las
obras previstas, que ascien-
den ahora a 2,2 millones de
euros. “La falta de gestión, la
desidia, la incapacidad mani-
fiesta del equipo de Gobierno
del PP de sacar adelante esta
obra pese a que cuentan con
una mayoría absoluta le cues-

ta dinero a las gaditanas y a
los gaditanos”, apostilla la
edil.

Por otra parte, el portavoz
de Adelante Izquierda Gadi-
tana, David de la Cruz, ha pre-
sentado las tres propuestas
que presentará el Grupo Mu-
nicipal de la izquierda en el
Ayuntamiento al Pleno ordi-
nario de este mes. En concre-
to, presentará una relativa al
25 de noviembre, Día Interna-
cional de la Eliminación de la
Violencia contra las Mujeres,

reivindicando que se dispon-
gan todos los recursos muni-
cipales establecidos en el I
Plan contra la Violencia de
Género de Cádiz. 

Adelante Izquierda Gadita-
na también llevará al Pleno la
moción que no pudo tratarse
en el anterior Pleno munici-
pal, suspendido, y que busca
implementar medidas para
luchar contra la turistifica-
ción en Cádiz. Por último, Da-
vid de la Cruz ha destacado
que para este Pleno se pre-
sentará igualmente una mo-
ción pidiendo mejoras en
Puntales tal y como se aprobó
en octubre de 2023, sin que se
ha llevado a cabo ninguna de
las medidas aprobadas en
aquel Pleno.

Adelante lamenta el “abandono” al Teatro
del Parque por parte del alcalde

Decanos de España en Puerto Real
CÁDIZ | La Facultad de Ciencias
de la Educación de la Univer-
sidad de Cádiz ha organizado
este año la Conferencia Na-
cional de Decanas y Decanos
de Educación (CODE) que, en
2024, cumple su vigésimo
aniversario. 

De este modo, más de 200
personas pertenecientes a los

equipos decanales de más de
cincuenta universidades es-
pañolas participan entre la
jornada de ayer y la de este
viernes en el Campus de Puer-
to Real en las actividades pro-
pias de la asamblea, además
del avance de los grupos de
trabajo de las propuestas de
actualización de los nuevos

libros blancos de Educación
Infantil, Educación Primaria,
Educación Social, Pedagogía
y Máster de Secundaria, que
se vienen trabajando en los
últimos meses en distintos
grupos de trabajo integrados
por representantes de las Fa-
cultades de Educación de
nuestro país.
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PRESENTACIÓN El alcalde dice que la obra encargada, “puro Cádiz, es un regalo para la ciudad”

Daniel Barea
CÁDIZ | Fernando Devesa ha
ejecutado un cartel anuncia-
dor del Carnaval de 2025 pin-
tado a mano sobre lienzo, en
estilo realista, como caracte-
riza la obra del artista gadita-
no, icónico.

La escena recreada ofrece,
en un primer plano a una chi-
rigota ilegal cantando ante el
público, con un hombre y una
mujer en defensa de la igual-

dad en la fiesta. Al fondo, pe-
ro con mismo protagonismo,
el simbólico edificio de Corre-
os de la Plaza de las Flores.
“He elegido este edificio por-
que he visto muchos carteles
y nunca había aparecido, y
para mí es un lugar que vin-
culo a mis experiencias en el
Carnaval. Allí vi las primeras
chirigotas del Selu y las pri-
meras comparsas de Juan
Carlos Aragón”, ha explicado

Devesa durante la presenta-
ción del cartel, en un acto en
el Salón de Plenos del Ayun-
tamiento. Precisamente,
unos versos del malogrado
autor sirven para el título,
‘Tan carnavaleramente puro’,
de una imagen en la que los
espectadores ocupan un es-
pacio destacado.

El alcalde, Bruno García,
ha mostrado su agradeci-
miento al autor del cuadro,

que asumió el reto tras que-
dar desierto el tradicional cer-
tamen para la elección del
cartel. Este cartel es “un rega-
lo para la ciudad”, ha indica-
do el primer edil, “es puro Cá-
diz”. Y la delegada de Fiestas,
Beatriz Gandullo, ha señala-
do que Defesa “ha superado
todas las expectativas, por-
que la obra realizada identifi-
ca perfectamente el Carnaval
de Cádiz”.

Fernando Devesa, autor del cartel anunciador del Carnaval de 2025, junto a su obra y la delegada de Fiestas, Beatriz Gandullo. EULOGIO GARCÍA

La fiesta en la calle protagoniza
el cartel del Carnaval de 2025
AUTOR___Fernando Devesa destaca en la obra el icónico edificio de Correos

Cádiz  |

P
Para que no quepa la
menor duda, confesaré
que soy un efusivo de-
fensor de la Ley de Me-
moria Democrática.

Pero no solo por el deber de
cumplirla Ley, sino, sobre todo,
por la memoria y la dignidad de
los miles de gaditanos represa-
liados y asesinados. Como ale-
gato personal queda muy boni-
to, como el “no soy racista por-
que tengo un amigo negro”, pe-
ro el pensamiento hay que de-
mostrarlo con hechos y no con
palabras.

Igual hace unos años pudiera
ser compatible defender el nom-
bre de Carranza (sin el Ramón)
con el argumento de que así
quedaba desvinculado de la
persona que le dio nombre (Ra-
món de Carranza y Fer-
nández de la Reguera); y
que así solo se hacía alu-
sión al nombre del estadio
de fútbol de Cádiz. Y nada
más. Hoy, defender el
nombre de Carranza (co-
mo nombre del estadio) es
incompatible con el respe-
to y defensa de esas leyes;
y, sobre todo, es una ofensa a
cientos de familias gaditanas
cuyos familiares fueron represa-
liados y/o asesinados bajo la al-
caldía del que todavía alguno
llama Don Ramón.

Con toda la información y do-
cumentación existente sobre
quién fue y qué hizo esta perso-
na, es evidente que el nombre
no puede despersonalizarse tan
fácilmente. El estadio se ha lla-
mado Ramón de Carranza du-
rante ¡¡¡66 años!!! Y actualmen-
te se mantiene en el mismo sitio
y con la misma actividad. ¿De
verdad se puede defendercons-
cientemente que Carranza nada

tiene que ver con quien le daba
nombre? ¿Acaso el estadio se
llamaría Carranza en homenaje
a unvalle de Vizcaya?, ¿o por su
hijo José León?, ¿o, por qué no,
por ser una parte de un co-
llar?,¿o, puesto ya en el absur-
do, porque nos tocó en el repar-
to de nombres de estadios? No,
el estadio se llamaría Carranza,
por muy arraigado que esté este
nombre, porque en su origen es-
tuvo dedicado a Ramón de Ca-
rranza. Esto es así.

¿Se podría defender que un
estadio dedicado a Adolf Hitler
o Iósif Stalin quedara desperso-
nalizado quitando simplemente
el nombre de pila? ¿Acaso Esta-
dio Hitler o EstadioStalin no se-
guirían homenajeando a las
mismas personas?

Y aunque esto no es una cues-
tión de mayorías, son muchas
(MUCHAS) las personas gadita-
nas y cadistas que han dado
marcha atrás en la defensa de
esta indignidad. Nada de abru-
madora mayoría de defensores
de «Carranza» como nombre
oficial del estadio, quizás todo
lo contrario. Eso sí, al margen
del nombre oficial, que cada
cual lo llame como le dé la gana,
faltaría más.
P. D.: El pasodoble de Manolo
Santander es una obra de arte
inigualable e inalterable; y se
seguirá cantando tal cual con
mucho gusto y a boca llena.

Manuel Granado Palma, miembro fundador
de la Plataforma Carranza Incumple

Estadio Carranza… ¡INCUMPLE!



Moreno propone
celebrar el
Debate de la
Comunidad el 11
y 12 de diciembre

SEVILLA. EFE | El presidente de
la Junta de Andalucía, Juan-
ma Moreno, propuso ayer al
Parlamento andaluz la cele-
bración del debate sobre el
estado de la comunidad los
próximos días 11 y 12 de di-
ciembre.

En su cuenta de la red so-
cial X, Moreno dijo que tras
la dana que afectó a la comu-
nidad andaluza hace unas
semanas “es momento de ha-
cer balance y dar un nuevo
impulso a Andalucía”.

El presidente andaluz se-
ñaló que este debate sobre el
estado de la comunidad de-
bería hacerse “sin frentismos
ni confrontaciones estéri-
les”, y abogó por seguir
apostando por “la vía anda-
luza para avanzar”.

El debate sobre el estado
de la comunidad del pasado
año se celebró el 29 de no-
viembre de 2023, en el que
Moreno apostó por la colabo-
ración permanente con la so-
ciedad andaluza que ha sido
“la que ha permitido alcan-
zar acuerdos y alianzas en
prácticamente todas las áre-
as de gobierno”.

Moreno destacó entonces
los problemas de la falta de
agua y la infrafinanciación
autonómica que cada año
resta 1.100 millones y resta la
capacidad de Andalucía pa-
ra poder crecer y mejorar los
servicios esenciales.

PARLAMENTO

Actualidad EN PINOS PUENTE

Detenido por posible
vinculación con el
atentado a Vidal-Quadras

ANDALUCÍA
La Policía Nacional ha detenido a un hombre en Pinos
Puente (Granada) por su presunta vinculación con el
atentado que en noviembre de 2023 sufrió el exdirigente
del PP en Cataluña y fundador de Vox Alejo Vidal-Qua-
dras, según fuentes policiales. La detención se produjo el
martes en coordinación con la Audiencia Nacional.

PARLAMENTO Antonio Sanz compareció ayer en comisión parlamentaria para informar sobre las actuaciones judiciales

El consejero de la Presidencia, Antonio Sanz. EFE/ RAÚL CARO/ ARCHIVO

SEVILLA. EFE | La Junta de Anda-
lucía tiene procedimientos
abiertos por la diferentes vías
para reclamar, en estos mo-
mentos, un importe superior
a 455 millones de euros de
manera directa sobre lo de-
fraudado por los ERE falsos,
pero teniendo en cuenta que
aún existe un centenar de
causas abiertas y resta aún
cuantía por reclamar.

El consejero de Presiden-
cia, Interior, Diálogo Social y
Simplificación Administrati-
va, Antonio Sanz, compareció
ayer en comisión parlamenta-
ria para informar sobre actua-
ciones judiciales para recla-
mar dinero público defrauda-
do, y dijo que desde el punto
de vista de la responsabilidad
civil, la Junta tiene reservada
la totalidad de la cuantía de-
fraudada como consecuencia
de todo el resto de procedi-
mientos del caso de los ERE.
“Todo ello incluido el proce-
dimiento específico, donde la
Junta siempre se reservó la ac-
ción civil. Y también en la vía
del Tribunal de Cuentas, en la
que hemos reclamado los
más de 700 millones defrau-
dados”, señaló Sanz, quien
añadió que se había acudido
a la vía administrativa, penal
y a la contable a la vista de las
irregularidades detectadas.

Sanz, que indicó que para

el Gobierno de Juanma More-
no el dinero público “es sa-
grado”, se comprometió a ha-
cer “lo posible y lo imposible”
para recuperar “hasta el últi-
mo céntimo defraudado” en
el caso de los ERE, y ha añadi-
do que la cuantía de los de-
fraudado está fijada por la
sentencia del Supremo en
más de 700 millones.

Hasta la fecha se han tra-
mitado más de 244 revisiones
de oficio en ayudas a empre-

sas y el importe que ha sido
reintegrado en la hacienda de
la Junta asciende a más de
20,5 millones de euros, canti-
dad que incluye los pagos que
se han acordado como frac-
cionados, según explicó el
consejero. Además, con oca-
sión de la novación de las pó-
lizas producidas desde la en-
trada en vigor del decreto ley
4/2012 se trató de recuperar el
importe de las comisiones
abonadas a entidades media-

doras en la cantidad que ex-
cediese del 2,6 por ciento se-
ñalado por la Dirección Gene-
ral de Seguros como importe
medio del mercado.

No obstante, la resolución
administrativa dictada a tal
efecto fue impugnada por las
compañías aseguradoras y el
TSJA dictó una sentencia que
propició la inadmisión de los
recursos de casación.

Respecto al procedimiento
específico, Sanz dijo que, tras

la decisión del Tribunal Cons-
titucional de estimar parcial-
mente los recursos de los
exaltos cargos socialistas, el
Gobierno andaluz está a la es-
pera de la decisión de la Au-
diencia para conocer las nue-
vas sentencias.

La Junta ha recabado la
responsabilidad civil, actual-
mente en 287,79 millones de
euros y se han dictado sen-
tencias que reconocen prácti-
camente 20 millones de eu-
ros, al tiempo que se han
planteado demandas por res-
ponsabilidad contable que se
cuantifican de manera des-
granada. 

Concretamente, en 53,19
millones de euros las actua-
ciones relativas a las ayudas
sociolaborables; 51,85 millo-
nes en las ayudas a empresas;
85 millones en las ayudas a
empresas; y 64,36 millones de
euros en las de sobrecomisio-
nes.

“Seguiremos agotando to-
dos los cauces posibles pre-
vistos en el ordenamiento ju-
rídico”, ha apuntado Sanz,
quien ha destacado también
que un hándicap importante
es que hay sentencias que no
son firmes, por lo que resulta-
ría “atrevido” saber cuánto se
va a recuperar de manera de-
finitiva, a lo que hay que aña-
dir las cien piezas pendientes.

La Junta tiene litigios abiertos por los que
reclama 445 millones de los ERE falsos
PROMESA__ El Gobierno andaluz se compromete a hacer “lo posible e imposible” para recuperar
“hasta el último céntimo defraudado” de los 700 millones fijados por la sentencia del Supremo
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CASO KOLDO El presidente, Pedro Sánchez, defiende que todo lo declarado por este empresario es “falso”

MADRID. EFE/REDACCIÓN | El líder
de la oposición, Alberto Nú-
ñez Feijóo, ha abierto la puer-
ta a presentar una moción de
censura al ponerse a disposi-
ción de los socios de Pedro
Sánchez para “abrir una nue-
va etapa”, después de que el
comisionista Víctor de Alda-
ma haya acusado al PSOE y al
Ejecutivo de prácticas corrup-
tas. Sin embargo, el jefe del
Ejecutivo, Pedro Sánchez, de-
fendió que todo lo declarado
por este empresario es “falso”
y que el suyo es un Gobierno
“limpio”, mientras retó a Fei-
jóo al apuntar que una moción
de censura sería una buena
oportunidad para que plante-
ara una alternativa de Gobier-
no, que “a día de hoy no se co-
noce”. “Las declaraciones de
un presunto delincuente en
prisión preventiva, que ha sa-
lido para testificar ante la Au-
diencia Nacional me merece el
crédito que tiene: ninguno.
Tendrá que ser el señor De Al-
dama quien pruebe esas insi-
nuaciones y esas acusacio-
nes”, dijo Sánchez ante los pe-
riodistas.

Entre otras acusaciones, el
presunto comisionista del ca-
so Koldo declaró ayer ante el
juez que pagó 400.000 euros
en efectivo al exministro de
Transportes José Luis Ábalos y
250.000 a su entonces asesor
Koldo García, y que hizo llegar
otros 15.000 euros al secreta-
rio de Organización del PSOE,
Santos Cerdán.

Gobierno, pero si alguno de
los socios quiere acabar con
todo esto, que sepa que estoy
a disposición para abrir una
nueva etapa en nuestro país”.

Feijóo no acxeptó pregun-
tas de los periodistas y no con-
cretó si su ofrecimiento se tra-
duce en una posible moción
de censura. Respecto a una
posible ronda de contactos
entre los socios de Sánchez, la
número dos del PP, la secreta-
ria general, Cuca Gamarra dijo
que la pelota está en el tejado
de los aliados del Gobierno y
agregó: “que hablen”.

El empresario Víctor de Aldama, en una imagen de archivo. EFE/ MIQUEL A. BORRÀS

Podemos
pacta con
Sánchez un
impuesto
energético

MADRID. EFE | El Congreso apro-
bó ayer la transposición de la
directiva europea que regula
un tipo mínimo del 15 % para
las multinacionales y el pa-
quete fiscal del Gobierno, que
incluye medidas como los im-
puestos a la banca y los vapea-
dores o una subida de la fisca-
lidad del tabaco. Tras semanas
de duras negociaciones y vetos
cruzados, que llegaron a poner
en peligro una norma que pre-
vé recaudar 8.000 millones, el
proyecto de ley resultó aproba-
do por 178 votos a favor (PSOE,
Sumar, ERC, Bildu, Junts, PNV,
Podemos, BNG y CC) frente a
171 votos en contra y pasa aho-
ra al Senado, donde continua-
rá su tramitación.

Hasta la misma mañana de
ayer, Podemos mantenía su in-
tención de votar en contra, lo
que hubiera hecho decaer la
ley, y solo cambió su posición
tras cerrar un acuerdo con el
PSOE para impulsar un im-
puesto para las energéticas.

Podemos ha anunciado un
acuerdo con el PSOE para im-
pulsar un proyecto de ley que
regule el impuesto a las ener-
géticas, lo que ha generado
cierto malestar en el PNV, que
no había sido informado, a di-
ferencia de otros grupos como
Bildu.

El proyecto de ley aadapta la
regulación nacional del tipo
mínimo del 15 % para las mul-
tinacionales a la directiva eu-
ropea, una transposición que
ya va con retraso, lo que ha lle-
vado a la Comisión Europea a
abrir expediente a España.

Aldama le asegura al juez que pagó400.000 euros
a Ábalos, 200.000 a Koldo y 15.000 a Santos Cerdán
POR CORRUPCIÓN__ El líder de la oposición, Alberto Núñez Feijóo, abre la puerta a presentar una
moción de censura al ponerse a disposición de los socios del Gobierno para “abrir una nueva etapa”

El apunte

■ ■ Víctor de Aldama, que
fue cónsul honorario de
Oaxaca (México), relató las
gestiones con relación a un
viaje oficial en febrero de 2019
de José Luis Ábalos en el que
se firmó un convenio con la
empresa pública Ineco,
continúan las fuentes. De
acuerdo con su versión, un día
antes de ese viaje, Ábalos y su
exasesor le pidieron ir a un
acto del PSOE porque Pedro
Sánchez quería
supuestamente conocerle. Ahí
se hicieron una foto y el
presidente le agradeció lo que
estaba haciendo, según dijo.

Implica a Sánchez
en la visita de Delcy

FISCALIDAD

La CPI dicta orden de
arresto contra Netanyahu
LA HAYA. EFE | La Corte Penal In-
ternacional (CPI) emitió
ayer órdenes de detención
contra el primer ministro is-
raelí, Benjamin Nentayahu,
y su exministro de Defensa
Yoav Gallant, como máxi-
mos responsables de la co-
misión de crímenes de gue-
rra y lesa humanidad en la
Franja de Gaza al menos
desde el 8 de octubre del
año pasado.

Los jueces también apro-
baron la orden de arresto
contra Mohammed Deif, un
alto cargo de Hamas consi-
derado jefe de su ala militar,
aunque Israel ya lo declaró
muerto en un ataque israelí
el pasado junio contra la
Franja, un fallecimiento que
nunca fue confirmado por el
grupo islamista, ni tampoco
le ha sido posible hacerlo a
la fiscalía del tribunal.

INVASIÓN RUSA Putin advierte empleará armas contra países que permitan atacar Rusia ISRAEL-PALESTINA  Por crímenes de guerra

Putin confirma el ataque a Ucrania con un
misil balístico hipersónico sin carga nuclear
MOSCÚ. EFE | El presidente ruso,
Vladímir Putin, confirmó
ayer el ataque ruso a Ucrania
con un misil balístico hiper-
sónico sin carga nuclear y
afirmó que Moscú se reserva
el derecho a usar su arsenal
contra instalaciones milita-
res de países que permiten a
Kiev usar sus misiles para
golpear territorio ruso.

Se trata de un misil de al-

cance medio Oreshnik, que
fue lanzado contra una insta-
lación del complejo militar-
industrial de Ucrania, expli-
có Putin en un mensaje a la
nación emitido por la televi-
sión pública.

“En respuesta al uso de ar-
mas de largo alcance esta-
dounidenses y británicas, el
21 de noviembre de este año,
las Fuerzas Armadas rusas

lanzaron un ataque combina-
do contra una de las instala-
ciones del complejo militar-
industrial de Ucrania”, seña-
ló el líder ruso.

El jefe del Kremlin aseguró
que el Ejército ruso alertará a
la población civil ucraniana
del empleo de los Oreshnik
“por motivos humanitarios”
y porque “a día de hoy no hay
medios para contrarrestar

esas armas”.
El mandatario ruso afirmó

que Rusia se reserva el dere-
cho a emplear sus armas con-
tra instalaciones militares de
países, que permiten el uso
de sus misiles contra territo-
rio ruso. “En caso de una ma-
yor escalada en Ucrania”,
continuó, Moscú responderá
de manera “decisiva y recí-
proca”.

Otro supuesto receptor de
dinero fue el jefe de gabinete
de la ministra María Jesús
Montero, Carlos Moreno, por
el aplazamiento de una deuda
fiscal. El exasesor de Ábalos
habría pedido tener “un deta-
lle” con él y le abonó, a través
de Koldo García, 25.000 euros
en un sobre en una cafetería
debajo del Ministerio. Tam-
bién Koldo, según su versión,
habría pedido 50.000 euros
para el entonces presidente
canario, Ángel Víctor Torres,
pero De Aldama se negó y lle-
gó a decir en una ocasión que

no era el Banco de España. Al-
gunos pagos, según dijo, se
los abonaba al hermano de
Koldo García, que viajaba a la
República Dominicana a reco-
ger el dinero, aunque también
manifestó que llevó dinero al
Ministerio de Transportes.

De Aldama relató que “to-
dos” sabían que él mediaba en
los contratos, pero que Ába-
los, que está investigado en el
Tribunal Supremo, daba las
instrucciones, y le ha dibuja-
do como una persona de con-
fianza de Pedro Sánchez.

El juez de la Audiencia Na-

cional Santiago Pedraz acordó
acordó ayer mismo poner en
libertad al empresario, tras
declarar que pagó comisio-
nes, atendiendo así la petición
del empresario, y acordó me-
didas cautelares: la retirada
del pasaporte y la obligación
de que comparezca semanal-
mente ante el juzgado

En reacción a su declara-
ción, el presidente del PP sos-
tuvo que la corrupción toca
“de lleno” al Gobierno y se ha
dirigido a los socios de Sán-
chez: “Es evidente que no ten-
go los votos para acabar con el
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Sagrario Ortega
MADRID. EFE

E l 70 por ciento de las embarcacio-
nes de más de 500 toneladas son
ilegalmente desguazadas en paí-
ses en vías de desarrollo como

Bangladés, India o Pakistán. Sale más
barato, pero las consecuencias negativas
para el medioambiente, la salud y los de-
rechos de los trabajadores son incalcula-
bles.

Se conoce como shipbreaking y es el
desmantelamiento de buques en desuso
u obsoletos en instalaciones en países co-
mo los citados o también Turquía. Pero el
método de reciclaje de estas grandes em-
barcaciones se lleva a cabo en muchas
ocasiones en condiciones irregulares.

Una situación que preocupa en Euro-
pa, como se puso de manifiesto reciente-
mente en unas jornadas formativas cele-
bradas en Bilbao desarrolladas por el IM-
PEL, una red europea de expertos consti-
tuida para garantizar la aplicación co-
rrecta de las normativas medioambienta-
les.

En las actividades del IMPEL participa
habitualmente el Servicio de Protección
de la Naturaleza de la Guardia Civil (SE-
PRONA), como hizo en las jornadas de
Bilbao, con la intervención de 35 expertos
de diferentes países, entre ellos de la
ONG Shipbreaking Platform, que está re-
alizando un estudio para análisis de ries-
gos, con uso también de la inteligencia
artificial, a fin de poder identificar el tras-
lado ilícito al sudeste asiático de buques
en el final de su vida.

Así lo explica el capitán Javier Balsalo-
bre, de la Unidad Central Operativa de
Medio Ambiente (UCOMA) del SEPRONA
en el País Vasco, quien participó en esas
jornadas formativas.

La disponibilidad de terrenos a buen
precio y de mano de obra barata atrae a
empresas dedicadas al desguace hacia
esos países del sudeste asiático, pero el
shibreaking se hace sin las medidas ne-
cesarias de protección ambiental y de la
salud de los trabajadores.

El capitán recuerda que los barcos des-
mantelados en esas zonas van desde pe-
troquímicos y cargueros hasta buques de
guerra o yates. Y su proceso de reciclaje
debería tener en cuenta que algunos con-
tienen materiales peligrosos como
amianto, sustancias tóxicas y metales pe-
sados. 

Y esos materiales peligrosos deben re-
lacionarse en un documento o inventa-
rio, algo muy importante a la hora de des-
contaminar correctamente el buque
cuando llega al final de su vida.

El desguace ilegal de barcos de gran
tonelaje o como lo barato sale caro

Actualidad   | España  | Mundo

A FONDO

‘SHIPBREAKING’___El 70 % de los de más de 500 toneladas son ilegalmente desguazados en países como Bangladés,
India o Pakistán con consecuencias negativas para el medioambiente, la salud y los derechos de los trabajadores

Durante las jornadas se comentó que
desde Europa, y también desde España,
salen barcos para ese desguace ilegal. No
es fácil comprobarlo o preverlo, subraya
el capitán del UCOMA del País Vasco,
porque las triquiñuelas de los propieta-
rios lo obstaculizan.

En ocasiones, los barcos portan bande-
ra de países como Trinidad y Tobago e, in-
cluso, de otros que ni siquiera tienen
mar, porque en ellos la legislación para el
desguace es más laxa.

Y para no desmantelarlo en España o
en otros países europeos, donde existen
empresas legales para el desguace de los
barcos con total garantía, los propieta-
rios de las embarcaciones declaran que
zarpan hacia un lugar concreto para
transportar mercancía, pero ya en aguas
internacionales lo dirigen hacia esas ins-
talaciones del sudeste asiático.

Demostrar esto no es fácil, recalca este

investigador del SEPRONA. Lógicamen-
te, el propietario no ha pedido autoriza-
ción previa para el desmantelamiento.
Puede haber indicios que lleven a sospe-
char de esta actividad ilegal, como que el
barco haya cambiado de bandera dos ve-
ces en un mes, que se haya vendido a una
empresa que ya ha desguazado otros bar-
cos y que, a su vez, se lo vende a una ter-
cera.

En España existen dos instalaciones de
reciclado de buques, una en Barakaldo
(Bizkaia) y otra en el puerto El Musel, en
Gijón (Asturias), las cuales pueden verse
afectadas económicamente porque el
traslado y gestión irregular de los buques
al final de su vida útil en centros no auto-
rizados supone una situación de compe-
tencia a precios muy inferiores.

Métodos de desmantelamiento
Existen varios métodos para el desman-

telamiento de barcos, que varían en fun-
ción de la infraestructura disponible, la
tecnología utilizada y las regulaciones lo-
cales, explica el capitán.

Uno de los más comunes es el desman-
telamiento en seco, que consiste en llevar
el barco a un astillero donde es apoyado
en tierra y desmantelado pieza a pieza.
Este método permite un control más efec-
tivo de los residuos generados y es más
seguro para los trabajadores.

Pero si se hace en esos países asiáticos,
lo más habitual es que se proceda con el
método conocido como beaching, es de-
cir se atraca o encalla directamente sobre
una playa y, sin medidas de prevención
de la contaminación al medioambiente
ni sistemas de seguridad, se procede a su
desmantelamiento mediante técnicas
mecánicas rudimentarias.

Otra forma de desmantelamiento es en
el agua, con plataformas flotantes. Es
menos común y se usa en ocasiones para
barcos que no pueden ser remolcados
hasta la costa. Se lleva a cabo por centros
autorizados especializados y, normal-
mente, de forma regular y cumpliendo la
normativa. ■

Van desde
petroquímicos
y cargueros
hasta buques
de guerra o
yates y su
proceso de
reciclaje
debería tener
en cuenta que
algunos
contienen
materiales
peligrosos
como
amianto,
sustancias
tóxicas y
metales
pesados

‘‘
Además las
instalaciones de
reciclado de
buques
autorizadas se
ven afectadas
porque el
traslado y
gestión
irregular de los
buques al final
de su vida útil
en centros no
autorizados
supone una
situación de
competencia a
precios muy
inferiores

REDACCIÓN | El desguace irregular puede
tener un impacto en la salud de los tra-
bajadores debido a la exposición a mate-
riales tóxicos y peligrosos, como enfer-
medades respiratorias, problemas en la
piel y mayor riesgo al cáncer. Pero no so-
lo eso, el shipbreaking sin garantías
puede causar un daño significativo al
medioambiente, ya que los productos
químicos peligrosos pueden filtrarse al
suelo y a las aguas.

Los expertos están preocupados tam-
bién por la vulneración de los derechos
humanos de esa práctica ya que son mu-
chos los trabajadores migrantes explota-
dos por esas empresas, con salarios ba-
jos y condiciones laborales infrahuma-
nas. El papel del SEPRONA para trans-
formar el shipbreaking en un proceso se-
guro, justo y sostenible es esencial, co-
mo lo es la colaboración entre países y el
desarrollo de normativas más estrictas,
concluye el capitán. ■          

Negativos efectos
ambientales y
vulneración de los
derechos humanos

Zona de desguace de buques en el sudeste asiático. EFE
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Extra TEATRO MUSICAL

El musical ‘Gypsy’ se
verá en Madrid desde
el 7 de febrero

REDACCIÓN | El cuarto musical dirigido por Antonio Banderas, Gypsy,
se verá a partir del próximo 7 de febrero en el Teatro Apolo de Ma-
drid, tras su estreno el pasado 17 de octubre en el Teatro del Soho
de Málaga, donde permanecerá en cartelera hasta el 12 de enero.
'Gypsy' es un musical basado en las memorias de la artista de bur-
lesque Gypsy Rose Lee.

ciertos por toda España y el
inicio de la gira 35 años de
Agropop que ya tiene bastan-
tes conciertos contratados
para el año que viene.

Este arranque, explica, “va
a ser una fiesta donde va a ha-
ber mucho audiovisual, por-
que vivimos en un mundo de
pantallas, y vamos a tener
unos invitados de lujo como
Raimundo Amador, Pablo
Carbonell y La Maui, entre
otros; vamos a estar muy bien
rodeados y va tener una curva
rítmica y emocional muy alta
para que la gente salga de allí
borracha de música y de buen
rollo”.

En cuanto a la gira comple-
ta cree que “va a ser de mucha
alegría, de muchos recuerdos
y que va a sentar muy bien a
la mayoría de la gente”, que
va a seguir disfrutando con
ese estilo propio, el “agro-
pop”, que intenta “mezclar el
buen rollo y buena música”.

“Nosotros bebemos un po-
co del rock, del reggae o del
flamenco, y eso lo mezclamos
en temas como Bolillón, Y tú
de quien eres, Por las calles
de Chicago o En la Moto, que
es prácticamente heavy; eso
hace que los conciertos sean
muy variados, para todos los
gustos, tanto rítmica como
melódicamente paseamos
por muchos caminos, hace-
mos conciertos muy variados
y que están hecho para la am-
plia mayoría del público”,
abunda Pepe Begines. 

MÚSICA Supondrá el final de la gira Agrorock, con 60 conciertos, y estarán acompañados por  Raimundo Amador, Pablo Carbonell y La Maui

Los ‘Chanclas’, dispuestos a celebrar una gran fiesta en Sevilla por sus 35 años de carrera. REPRODUCCIÓN

GRAN FIESTA___Los ‘Chanclas’ celebran hoy su cumpleaños rodeados de amigos con un concierto
especial en el Cartuja Center de Sevilla, con todas las entradas vendidas desde hace tiempo

Laura Ramírez
SEVILLA. EFE | El grupo sevillano
No me pises que llevo chan-
clas, el máximo exponente
del denominado agropop, lle-
va 35 años en la carretera dán-
dolo todo en los escenarios y
sin conocer el “medio gas”
para “alegrar el corazón” de
sus seguidores, en palabras
de su líder, Pepe Begines.

Los Chanclas celebrarán
hoy su cumpleaños con un
concierto especial en el Car-
tuja Center de Sevilla, con to-
das las entradas vendidas ha-
ce tiempo, una gran fiesta en
la que el público saldrá “bo-
rracho de música”, según
promete Begines.

Una celebración en la que
estarán rodeados de amigos
como Raimundo Amador, Pa-
blo Carbonell y Maui, y por la
que se sienten privilegiados,
según Begines, porque se
sienten “muy queridos. El pú-
blico es el culpable de todo
esto”.

Asegura que para mante-
nerse y contar con ese apoyo
incondicional del público pe-
se al paso del tiempo es “muy
importante la humildad y la
salud musical que el grupo lo
demuestra en directo” porque
“la música tiene dos vertien-
tes muy diferentes, una es tu
discografía, lo que tu grabes y

luego están las tablas, que es
donde tú demuestras lo que
sabes”.

Y en este último aspecto,
No me pises que llevo chan-
clas siempre ha procurado,
tal y como remarca Begines,
“darlo todo en el escenario,

no conocemos el medio gas”
desde que nacieron hace 35
años en Los Palacios.

En unos años convulsos,
con una pandemia mundial y
una sucesión de conflictos
bélicos, considera que “una
música que alegre el corazón

y que casi está dentro del gre-
mio de la musicoterapia, se
agradece mucho; creo que es
una de las razones por las que
ahora mismo estamos en un
momento tan potente y tan
bonito”.

Tres décadas y media du-

rante las que también han po-
dido ver cómo ha evoluciona-
do el mundo y la industria de
la música. “Ahora todo es
muy diferente”, señala Begi-
nes, que explica que cuando
empezaron “había, primero,
una criba muy grande. Cuan-
do una compañía se acercaba
a ti y quería grabarte era por
su interés. Nosotros tuvimos
la suerte que se nos acercó
Mano Negra Records de Sevi-
lla, con la que tuvimos tres
discos y después pasamos a
Sony, una multinacional; en-
tonces había un proceso cla-
ro: componer o preparar un
disco, grabarlo, después pro-
mocionarlo y después girar-
lo”.

“Ahora todo ha cambiado
con las redes y la manera de
entender lo que es la indus-
tria, pero yo creo que la ver-
dad de todo la tienen las ta-
blas, nosotros no sé si tendre-
mos muchos seguidores pero
el boca a boca todavía nos
funciona y la gente va en ma-
sa a nuestros conciertos y eso
es lo que nos mantiene vi-
vos”, insiste.

Prueba de ello es que hace
ya semanas están agotadas
las entradas para el concier-
to, que supondrá el final de la
gira Agrorock, en la que este
año han dado unos 60 con-

‘No me pises que llevo chanclas’, 35 años de
‘agropop’ a todo gas alegrando corazones

MÚSICA El galardón  ha sido recibido por la localidad almeriense de Vélez Blanco por sus buenas prácticas y la calidad de su programación

Festival de Música Renacentista y Barroca
premiado como Mejor Festival de España
ALMERÍA. EFE | El Festival de Mú-
sica Renacentista y Barroca de
Vélez Blanco, FestiMUVB, ha
sido reconocido como el me-
jor festival de España en la oc-
tava edición de los Premios a
la creatividad e innovación en
la Música Antigua que conce-
de anualmente la Asociación
de Grupos Españoles de Músi-
ca Antigua, GEMA.

Según una nota de los orga-

nizadores del FestiMUVB, se
ha concedido este galardón
por sus buenas prácticas y la
calidad de su programación a
este festival, que el pasado ve-
rano celebró su 23ª edición
bajo el lema Encuentros en la
música y la cultura de la Edad
Moderna, en la que revisó las
confluencias entre la música
de Europa, Latinoamérica y el
lejano oriente y otros lengua-

jes artísticos. El galardón, que
premia los trabajos y proyec-
tos realizados en 2022 y 2023,
ha sido entregado esta sema-
na en una gala celebrada en el
Ateneo de Madrid en un acto
que contó con el apoyo del IN-
AEM, la SGAE y el Observato-
rio de Creación y Cultura Inde-
pendiente.

La directora del Festi-
MUVB, Cándida Martínez, ha

agradecido la concesión de
este premio, “que reconoce la
larga trayectoria del Festival,
su esfuerzo por ofrecer una
programación de gran cali-
dad, con especial atención al
rico patrimonio musical espa-
ñol y por las buenas prácticas
basadas en una cuidada orga-
nización y atención a músi-
cos, profesorado, alumnado y
público”.

GEMA es la asociación que
reúne al mayor número de
grupos españoles dedicados a
la música histórica, jóvenes y
veteranos, en formaciones vo-
cales e instrumentales gran-
des, medianas y pequeñas, y
con repertorios que abarcan
desde el medioevo hasta el si-
glo XIX. Los grupos asociados
en GEMA destacan por su de-
dicación al repertorio históri-
co y por la recuperación del
patrimonio musical español y
europeo. Muchos de ellos han
sido premiados y reconocidos
dentro y fuera de España
mientras otros empiezan su
andadura con la garantía de

una sólida formación.
El Festival de Música Rena-

centista y Barroca de Vélez
Blanco, dirigido por Cándida
Martínez López, dio sus pri-
meros pasos gracias al empu-
je de la Coral Andrés del Casti-
llo bajo la dirección de Fer-
nando Martínez y Leopoldo
Pérez Torrecillas.

Impulsado desde el princi-
pio por dicha coral, cuenta
con el Ayuntamiento de Vélez
Blanco, la Universidad de Al-
mería (UAL) y la Universidad
Internacional de Andalucía
como entidades organizado-
ras y cuenta con la colabora-
ción de la Junta de Andalucía.
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ción, una idea con la que coincidía
plenamente el rector de la UCA, Casi-
miro Mantell, quien lo acompañaba  a
su lado.

Con este objetivo, hasta hoy se cele-
bra el Blue Zone Forum-Innovazul
2024, un congreso organizado por la
Zona Franca de Cádiz y la UCA, que ex-
plora el potencial de la economía azul.
Este sector mueve 6.000 millones de
euros anuales y ha visto un aumento
de inversiones, especialmente de la
Unión Europea, que superaron los
13.000 millones entre 2018 y 2023.

Cádiz se posiciona como un centro
de innovación con proyectos como In-
cubazul, que ha evaluado más de 130
iniciativas, y Blue Core, con una finan-
ciación de 10,5 millones de euros de la
UE. Estos proyectos impulsan el creci-
miento de empresas emergentes en la
economía azul. En educación, la UCA
lanzará nuevos grados especializados
en economía azul y logística portuaria
para formar a las futuras generaciones
en este sector, , donde persiste la bre-
cha de género en ciencia y tecnología.
Aunque las mujeres son mayoría en al-

gunas titulaciones, su representación
disminuye en los niveles altos de in-
vestigación y liderazgo, un desafío
que, como destacó Mantell, debe abor-
darse para asegurar una mayor partici-
pación femenina en la economía azul.

La capacidad de la región para

adaptarse y generar empleo cualifica-
do en torno al mar es un elemento cru-
cial para el futuro de la economía azul.
Fran González señalaba que el 70% de
las empresas incubadas en la Zona
Franca son iniciativas de egresados de
la UCA, subrayando la estrecha rela-
ción entre la universidad y el sector
empresarial.

González destacó la necesidad de
una mano de obra cualificada para im-
pulsar la economía azul, un modelo de

Marina Martínez 
CÁDIZ

En Cádiz, la economía azul no es
un concepto nuevo. La relación
de la ciudad con el mar es histó-
rica, tan antigua como el propio

devenir de su puerto y su gente. Sin
embargo, el futuro exige la capacidad
de transformar ese legado hacia un
modelo económico que respete los lí-
mites de los océanos y los recursos na-
turales. Así lo destacó anoche Fran
González, delegado del Estado para la
Zona Franca de Cádiz, en el programa
Publicaciones 7.0 de 7TV Andalucía,
conducido por la periodista Ana Hu-
guet. González señaló que el reto es
"hacer sostenible en el tiempo un mo-
delo de un sector tradicional", aprove-
chando el conocimiento y la innova-

“El reto es hacer que la economía 
azulsea sostenible en el tiempo”

Ana Huguet,
presentadora de
Publicaciones 7.0,
entrevista a Ferran
Adrià, Rogelio Santos
Queiruga, Andrea
Ruzo, Casimiro
Mantell Serrano y
Fran González en el
programa emitido
por 7TV Andalucía.
VIVA

Extra  | Cádiz  | Blue Zone Forum

INNOVAZUL 2024 Cádiz apuesta por la economía azul: un futuro sostenible a través de la innovación y la colaboración público-privada

CLAVE___ Cooperación entre administraciones y sector privado para asegurar el éxito del modelo económico sostenible
RESTAURACIÓN___Adrià puso en valor la apuesta por la innovación disruptiva y destacó la labor del chef Ángel León

innovación tecnológica, y subrayó la
importancia de la colaboración entre
administraciones y sector privado. 

También se abordó la sostenibilidad
desde una perspectiva social y am-
biental. Rogelio Santos Queiruga, pro-
fesional del mar y divulgador, alertó
sobre la urgente situación de los océa-
nos, señalando que "los océanos se es-
tán agotando, se continúa pescando
por encima de las posibilidades, a pe-
sar de las normativas existentes".Por
su parte, Laura Pérez, directora del
ECOALF, subrayó la gravedad de la
contaminación marina, destacando
que "cada minuto, el equivalente a un
camión de basura se deposita en los
océanos, y el gran problema es que,
una vez allí, la basura está oculta, con-
virtiendo los océanos en vertederos in-
visibles. El 85% de la basura que llega
al mar se hunde, lo que hace aún más
difícil visualizar la magnitud del pro-
blema". Para ellos, el reto es claro:
"Todos tenemos la capacidad de tomar
decisiones que van a impactar y que
van a hacer que podamos proteger o
no los océanos". 

Ferran Adrià, uno de los platos fuer-
tes del evento, reflexionó sobre la in-
novación en todos los sectores, inclui-
da la economía azul. “La innovación
no es fácil; es compleja y poliédrica.
Pero es imprescindible que arriesgue-
mos. Sin personas valientes, la huma-
nidad no habría evolucionado", afir-

mó.
Además, subrayó el papel crucial de

la gastronomía en la economía azul,
destacando a Ángel León como un re-
ferente mundial en sostenibilidad ma-
rina. “La gastronomía tiene un papel
fundamental, y en Cádiz tenemos a
Ángel León”, señaló Adrià.

En cuanto a la innovación en la alta
cocina, explicó que, de los 8 millones
de restaurantes en el mundo, solo
unos 10 luchan por lo que se llama in-
novación disruptiva. "No todos, como
Ángel León, llegan a conseguirlo",
puntualizó, refiriéndose a los grandes
chefs que están empujando los límites
de la cocina sostenible.

Adrià también se refirió a la situa-
ción de los inmigrantes en la hostele-
ría, reivindicando unas condiciones
laborales dignas para ellos, funda-
mentales para el sector. "El 35% de los
trabajadores en hostelería son inmi-
grantes. Necesitamos salarios dignos,
conciliación familiar y mejores condi-
ciones laborales. Esto elevará los pre-
cios, pero es el único camino hacia la
sostenibilidad", destacó. "Si no fuera
por los inmigrantes, no comerías en
ningún sitio. Hay que cuidar a estos in-
migrantes. Lo que no puede ser es que,
porque soy inmigrante, cobre menos.
Al contrario", subrayó, enfatizando la
importancia de reconocer el papel
esencial que desempeñan en la hoste-
lería hoy en día.■

El delegado de
Zona Franca
señala que el
reto es “hacer
sostenible un
modelo de
sector
tradicional
aprovechando
la innovación”

‘‘
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Cádiz  | Bahía

INDUSTRIA La protesta estatal llega como medida de presión por la demora de  la negociación del convenio colectivo

Adjudicada la
decoración
navideña de
la fachada del
Consistorio

José F. Cabeza
SAN FERNANDO | El Ayuntamien-
to de San Fernando ha licita-
do por un importe de 62.920
euros el contrato para el ser-
vicio de decoración navideña
del edificio consistorial y la
entrada principal del Merca-
do Central de Abastos. Será fi-
nalmente la empresa isleña
Imaginarte Creación y Orga-
nización de Espectáculos SL
la encargada de la ejecución
del mismo, que tiene una du-
ración de 45 días. La apertura
de las visitas para disfrutar de
la decoración navideña del
Edificio Consistorial se inicia-
rán a partir del día 27.

En el caso del edificio del
Ayuntamiento, los trabajos
de decoración se concentran
en la fachada, escalera prin-
cipal, rellano de Sala Capitu-
lar y el acceso trasero al edifi-
cio. Así mismo, el exorno del
Mercado Central se centrará
en su puerta principal.La bal-
conada superior y balcón
principal del Consistorio se
hará con guirnaldas verdes
alumbradas con bombillas
led. Para esta decoración se
aportarán las guirnaldas que
son de titularidad del Ayun-
tamiento, mientras que el ad-
judicatario aportará 350 flo-
res de pascua de color blanco
o rojo y 20 cajas de berries co-
lor oro o rojo. En la parte cen-
tral, el adjudicatario deberá
colocar un elemento con for-
ma de gran lazo color verde ri-
beteado en dorado con la le-
yenda escrita Navidad San
Fernando en color dorado.

MUNICIPAL

Parón total en las factorías de
Navantia de La Isla y Puerto Real 

Rocío Alfaro / D. B.
SAN FERNANDO | La plantilla de
Navantia en la Bahía de Cádiz
secundó ayer “al 100%” los
paros convocados en los tres
astilleros, que en el caso de
San Fernando y Puerto Real
eran de 24 horas, con lo que
terminarán a las 7.00 horas de
este viernes, mientras que en
la capital gaditana se recorta-
ron a dos, al estar condiciona-
dos por los “cortísimos” pla-
zos de entrega de reparación
de los buques. 

El alto seguimiento y el
“éxito” de la protesta se mani-
festó en una jornada tranqui-
la que se caracterizó por la
ausencia de incidentes y,
principalmente, por la falta
total de actividad en las facto-
rías de La Isla y Puerto Real.
“Según la información que
nos llega, no ha habido nin-
gún tipo de actividad física-
mente en la empresa”, señala
Fernando Zazpe, presidente
del comité del astillero isleño,
donde trabajan en torno a un
millar de empleados. Junto a
él, el resto de compañeros del
comité, que permanecieron
en los accesos de la fábrica re-
alizando labores de informa-
ción. 

Como explicaba, los paros
convocados a nivel estatal en
todos los centros de trabajo
de Navantia obedecen a “una
medida de presión hacia la

empresa para intentar obte-
ner mayores avances en la
propia negociación del con-
venio”. 

No obstante, el represen-
tante de los trabajadores de
Navantia en La Isla confía en
que puedan alcanzar “algún
tipo de acuerdo” en las nego-
ciaciones del convenio colec-
tivo, que se reanudarán la
próxima semana en Madrid.
“Es hora ya de intentar con-

seguir un acuerdo”, advierte
Zazpe, que recuerda que “el

compromiso” adquirido entre
empresa y parte social es la de
“tratar de llegar a un acuerdo
antes del final de año”, un es-
cenario que ve factible. 

Después de una negocia-
ción que dura ya 18 meses en
dos etapas distintas por los
cambios en el comité de em-
presa, sigue habiendo postu-
ras enconadas, pero también
“algunos acercamientos”. “El
objetivo no es otro que tratar
de tener las condiciones labo-
rales suficientes como para
poder abordar con garantías

los retos que tenemos por de-
lante en los próximos años,
donde sabemos que vamos a
tener una carga de trabajo
considerable”, apostilla. 

En estos momentos, según
ahonda el Zazpe, los princi-
pales escollos en la negocia-
ción que “más preocupan” ra-
dican en la necesidad de esta-
blecer condiciones específi-
cas que regulen a la plantilla,
pues en la práctica, como de-
talla, “el sistema de tablas sa-
lariales figura en ninguna
parte, para que todo el mun-

do sepa cuál es su nivel y el
salario que le corresponde”. 

Acuerdo con Arabia Saudí
A esta cuestión, suma la au-
sencia de un plan de carreras,
otra de las demandas “rele-
vantes” del comité. Y es que
la carga de trabajo está más
que garantizada. De hecho,
ayer mismo, el presidente del
comité de Navantia San Fer-
nando confirmó que la firma
del acuerdo con Arabia Saudí
para construir tres buques en
el astillero “es inminente”. 

Los miembros del comité de empresa de Navantia San Fernando a las puerta del astillero isleño. VIVA CÁDIZ 

RESPUESTA MASIVA___El comité cifra en “un 100%” el seguimiento de la protesta en los tres
astilleros de la Bahía OPTIMISTAS__Confían en poder alcanzar un  acuerdo antes de finales de año

En Cádiz capital

■ ■ El comité de empresa de
Navantia en Cádiz ha
justificado que el paro llevado
a cabo este jueves en la
factoría gaditana haya sido
únicamente de dos horas por
la faena que afronta la
plantilla. Fuentes del comité,
han indicado que
“dependemos del mercado
internacional privado y hay
que cumplir para no cargarnos
el negocio”. No obstante, han
dejado meridianamente claro
que los trabajadores del centro
reclaman del mismo modo las
exigencias laborales.

La faena impide el
paro de 24 horas



Confianza en conseguir la
segunda victoria seguida

Paco López dirige uno de los entrenamientos del primer equipo en la Ciudad Deportiva Bahía de Cádiz. CCF

Álvaro Geneiro Aragón
CÁDIZ | El de mañana será un
partido “especial” para el en-
trenador del Cádiz, Paco Ló-
pez, que volverá a Granada,
club al que ascendió a Prime-
ra hace dos temporadas. 

Ahora a cargo del banquillo
gaditano trabaja para mejo-
rar el rendimiento de un equi-
po que no ha empezado bien
la temporada. “Ahora mismo
a los que más quiero son a los
de amarillo, así que a ver si
conseguimos salir de Los Cár-
menes con una victoria”, dijo
al recordar el cariño que le
tiene y le tienen en Granada.

López tiene claras las in-
tenciones del Cádiz, para lo
que se entrena esta semana:
“Venimos de ganar y, aunque
sabemos el campo que es y la
dificultad del rival, vamos
con la confianza de conseguir
en liga dos victorias consecu-
tivas que nos sigan engan-
chando a lo que queremos”.

“Nos vamos a medir dos
equipos que la temporada pa-
sada estaban en Primera y
ahora comparten objetivo”,
opina sobre “un buen partido
para comprobar en qué nivel
podemos estar”.

Explica el valenciano que
el Granada tiene “un poten-
cial que no vamos a descubrir
ahora”, por lo que espera un
encuentro “atractivo”, que
suponga “un reto más para
demostrar que el equipo está
en una buena línea, mostran-
do brotes verdes aunque  nos
falten aún cosas”.

Al no contar ni con Iza ni
con Zaldua como laterales de-
rechos, durante la semana se
trabaja para cubrir la posi-
ción. Y aunque López lo tenga
claro, tras “barajar diferentes
alternativas”, no quiso dar
pistas al rival adelantando
nada: “tenemos varios juga-
dores que pueden ocupar di-
cha posición”.

Kouamé y Alarcón, fuera
Ni Kouamé ni Alarcón juga-
rán: “ellos saben su situación
y cuando consideremos que
deban entrar para ayudar lo
harán, esto lo gestionaré de
forma interna tomando las
decisiones que crea mejor pa-
ra el equipo”. Eso sí, aclaró
sobre la situación de los dos,
apartados por un problema
entre ambos antes del último
partido, que “todo se hace

FÚTBOL Segunda División - Cádiz CF

DIFÍCIL___El Cádiz CF visitará mañana al Granada CF, a partir de las 16.15 horas, en Los Cármenes
PACO LÓPEZ___El técnico espera “un buen partido para comprobar en qué nivel podemos estar”

Deportes22.11.24

consensuado con el club, va-
mos de la mano”.

“El Granada tiene muy bue-
nos jugadores, los conozco
bien porque los he tenido a
casi todos”, destacó el entre-
nador, para quien “Escribá le
ha dado al equipo sus matices
e ideas”. “Es un rival peligro-
sísimo, ahí está su escalada
en la tabla, va a ser un equipo
que estará arriba sí o sí”, ase-

■ El central del Granada Loic
Williams se ha reincorporado
al trabajo al mismo ritmo que
sus compañeros tras superar
una lesión muscular y estará
disponible para el partido de
mañana ante el Cádiz. Wi-
lliams se lesionó hace un
mes, por lo que ha faltado a
los cinco últimos partidos,
cuatro de liga y uno de Copa.

GRANADA CF 
Loic Williams estará
disponible mañana 

■ Iván Ania, entrenador del
Córdoba, ha sido sancionado
por el Comité de Disciplina de
la RFEF con dos partidos de
castigo tras ser expulsado en
el partido contra el Cádiz, de
la 14ª jornada. Recibe esta
sanción en virtud del artículo
52 del Código Disciplinario
por actitudes de menosprecio
o desconsideración.

CÓRDOBA CF
Dos encuentros de
castigo para Ania

■ El pasado lunes 18 de no-
viembre de 2024 falleció, a los
78 años de edad, el exjugador
cadista y gaditano José Lara
Nimo. Lara defendió los colo-
res del Cádiz CF durante dos
temporadas en dos etapas
distintas, actuando como ex-
tremo derecho.

CÁDIZ CF
Fallece el excadista
José Lara Nimo

Tiempo
de juego

gura el técnico, para quien es
“un reto medirnos a este tipo
de equipos para saber cómo
está el nuestro”.

“Necesitamos el mejor ni-
vel de todos, a nivel colecti-
vo”, destacó alabando el ren-
dimiento de sus jugadores de
ataque, a los que les viene
bien “la gran competencia in-
terna” porque eso termina
elevando el nivel del grupo.

También habló Paco López
sobre Lanchi, futbolista sin
equipo presente esta semana
en los entrenamientos del Cá-
diz CF: “me contaron su situa-
ción, es un chico de aquí que
tiene nivel y nos venía bien
para los entrenamientos, pe-
ro ahora mismo no lo contem-
plamos porque tenemos to-
das las fichas cubiertas y dos
laterales derechos”.
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Magazine  | Televisión

06.00 Telediario matinal
08.00 La hora de La 1

Entrevistas, debate y actualidad
política y social

10.40 Mañaneros

14.00 Informativo territorial 1
14.10 Extra Mañaneros

Programa presentado por
Adela González y Alberto
Herrera

15.00 Telediario 1
15.50 Informativo territorial 2
16.15 El tiempo
16.30 Salón de té “La moderna”
17.30 La promesa
18.30 Valle Salvaje
19.30 El cazador Star

Concurso de cultura general

20.30 Aquí la tierra
21.00 Telediario 2
21.50 La suerte en tus manos
22.05 La ruta Morancos
23.10 Viaje al centro de la tele
02.00 Noticias 24H

06.15 Noticias de la mañana
08.55 Espejo público

13.20 Cocina abierta de Karlos
Arguiñano

13.45 La ruleta de la suerte
15.00 Noticias 
15.30 Deportes
15.35 Tu tiempo con Roberto

Brasero
15.45 Sueños de libertad
17.00 Y ahora Sonsoles

Presentado por Sonsoles Ónega

20.00 Pasapalabra
Presentado por Roberto Leal

21.00 Noticias
Con Vicente Vallés y Esther
Vaquero 

21.45 Deportes
21.55 El tiempo
22.10 La voz

Concurso musical presentado
por Eva González 

01.10 La voz grandes momentos
02.30 The game show

07.30 ¡Toma salami!
07.55 Alerta cobra
10.30 En boca de todos

14.00 Noticias Cuatro
14.55 Eldesmarque Cuatro
15.15 El tiempo
15.30 Todo es mentira 
18.15 Lo sabe, no lo sabe
19.00 Boom

Concurso

20.00 Noticias Cuatro
La actualidad política y las
noticias más relevantes que
sucedan en distintos puntos
de nuestra geografía

20.45 Eldesmarque Cuatro
Toda la actualidad deportiva

20.55 El tiempo
21.05 First Dates
22.00 El Blockbuster

Minions: El origen de Gru
23.45 Cine Cuatro

El rey de Zamunda
01.40 The game show

LA 1 LA 2 ANTENA 3 CUATRO

06.00 Informativos Telecinco: El
matinal

08.30 La mirada crítica
10.30 Vamos a ver

Magacín de actualidad que se
centra en temas de interés
social y en la prensa rosa

15.00 Informativos Telecinco
15.25 Eldesmarque Telecinco

Toda la actualidad deportiva de
Manu Carreño y Matías Prats

15.40 El tiempo
15.45 El diario de Jorge
17.30 TardeAR

Magacín presentado por Ana
Rosa Quintana

20.00 Reacción en cadena
Concurso

21.00 Informativos Telecinco
21.35 Eldesmarque Telecinco
21.45 El tiempo
22.00 ¡De viernes!
02.00 Gran Madrid Show
02.25 ¡Toma salami!

07.00 Aruser@s previo
09.00 Aruser@s 
11.00 Al rojo vivo

Espacio de debate y acualidad

14.30 La Sexta Noticias
14.55 Jugones

Programa deportivo
presentado por Josep Pedrerol

15.20 La Sexta Meteo
15.45 Zapeando
17.15 Más vale tarde

Magazine de actualidad

20.00 La Sexta Noticias
21.00 La Sexta Clave
21.20 La Sexta Meteo
21.25 La Sexta Deportes
21.30 La Sexta Columna
22.30 Equipo de investigación 

La periodista Gloria Serra junto
a su equipo profundiza en
temas de actualidad

03.00 Pokerstars Casino
03.40 Playuzu Nights
04.30 Minutos musicales

07.30 Buenos días
Las primeras noticias de la
jornada llegan de la mano de
Mari Paz Oliver

08.00 Despierta Andalucía
09.55 Hoy en día

12.50 Mesa de Análisis
14.15 Informaticos Locales
14.30 Canal Sur Noticias 1
15.25 La tarde aquí y ahora

Magacín de sobremesa
presentaqdo por Juan y Media 

18.00 Andalucía Directo 
19.50 Cómetelo

El chef Enrique Sánchez
prepara las recetas y guisos
tradicionales de nuestra tierra

20.30 Canal Sur Noticias 2
21.40 Atrápame si puedes
22.50 El Show de Bertín

Entrevistas, música y humor, en
un programa hecho a la medida
de Bertín Osborne

03.00 Los repobladores

TELE 5 LA SEXTA CANAL SUR

‘Misión de audaces’ con John Wayne,
William Holden y Constance Towers
CINE | 7 TV Andalucia | 16.00 horas
■ Un coronel unionista, junto a un médico, emprende
una peligrosa misión en territorio confederado. Para
evitar ser descubiertos, secuestran a una joven sureña
que conoce sus planes.

‘Los abrazos rotos’ con Penélope
Cruz, Lluís Homar y Blanca Portillo
CINE | La 2 | 22.30 horas
■ El escritor Mateo Blanco viajaba con Lena, la
mujer de su vida, sufrió un accidente de coche
que lo dejó ciego. Harry Caine es el pseudónimo
con el que firma sus trabajos literarios.

‘Minions: El origen de Gru’, una
historia de villanía, amistad y humor
CINE | Cuatro | 22.00 horas
■ Gru, un niño de los 70, sueña con ser un
supervillano. Con la ayuda de los Minions,
construye su guarida y busca unirse a los
‘Salvajes 6’, un grupo de villanos que admira.

TELEVISIONES GENERALISTAS Programas de hoy

7 TV ANDALUCÍA
07.00 Acento Andaluz
08.00 Dos butacas
08.30 Sevilla Obra Maestra
09.00 La Mirada del psicólogo
09.30 Jornadas Nacionales de

periodismo (Directo)

14.00 7 Toros 7
15.30 Sevilla Obra Maestra
16.00 Sala 7 (Cine)

Misión de audaces
18.00 El Gallinero

La actualidad del Carnaval de
Cádiz

19.00 El Acomodador
19.30 Sevilla Obra Maestra 

20.00 La Mirada psicólogo
20.30 Cádiz suena bien
21.00 Siente Andalucía
21.30 Sevilla Obra Maestra 
22.00 A Boca Llena
23.00 Andalucía a debate 
00.00 Sala 7 (Cine)
Consulta la programación de tu 
televisión local en 7TVandalucia.es

09.30 Aquí hay trabajo
09.55 UNED
10.55 El viajero. 48 horas en...
11.15 Descubrir

12.10 El chef del mar
13.00 Mañanas de cine

Camino de Oregón
14.55 Un pais para comerselo
15.45 Saber y ganar
16.30 Grandes documentales
18.05 El escarabajo verde
18.35 Atención obras
19.05 Descubrir

20.00 Un país para leerlo
El Escorial

20.25 Días de cine
21.30 Cifras y letras
22.00 Plano general

Invitado: Luis Tosar
22.30 Historia de nuestro cine

Los abrazos rotos
01.02 Historia de nuestro cine

Lagrimas negras
02.35 Las noches del monumental

HORIZONTALES.- 1: Cabezada.- 2: Relativo al paladar
(Pl).- 3: Prenda de vestir (Fem).- 4: Test exploratorio
de Dislexia Específica. Marcharán.- 5: Al revés pintor
español universal del siglo XX. Juego de mesa.- 6:
Parque nacional español. Río de la vertiente cantábri-
ca.- 7: Electrodo positivo (Pl). Símbolo químico del
sodio.- 8: Aspecto particular del rostro de una perso-
na (Pl).- 9: Ciudad caldea. Lozana. Al revés, voz para
arrulla a los niños.- 10: Ve fuera. Desobediente.- 11:
Moneda romana. Sucesos. Sufijo que forma nombres
de compuestos que contienen hidroxilo.

VERTICALES: 1: Atónita.- 2: Noticia falsa. Furias.- 3:
Lindantes (Fem).- 4: Natural de Laredo (Pl).- 5: Al
revés, sufijo que forma nombres de minerales.
Insignificancia.- 6: Medio de transporte de dos rue-
das. Joven de gran belleza.- 7: Al revés, semilla menu-
da de varios vegetales. Cavidad del estómago de los
rumiantes.- 8: Parte de terreno o de superficie encua-
drada entre ciertos límites. De ese modo. Símbolo
químico del cesio.- 9: Tuéstanos.- 10: Reconfortó.- 11:
El primero. Grupo de rock mexicano. Papel.

HORIZONTALES.- 1: Calabazada.- 2:
Palatinos.- 3: Americanas.- 4: TEDE. Irán.-
5:ílaD. Oca.- 6: Doñana. Asón.- 7: Ánodos.
Na.- 8: Fisonomías.- 9: Ur. Sana. oR.- 10: Sal.
Díscolo.- 11: As Casos. Ol.

VERTICALES.- 1: Patidifusa.- 2: Camelo. Iras.-
3: Aledañas.- 4: Laredanos.- 5: atI. Nonada.-
6: Bici. Adonis.- 7: anarG. Omaso.- 8: Zona.
Así. Cs.- 9: Ásanos.- 10: Consoló.- 11: As.
Maná. Rol.

SUDOKU

Sudoku Crucigrama Soluciones
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5 9

8

6

1 4

5

3 4

6

3

1

7

6

3 4

2 1

9

4

2

6

3 8

6

4

6

593

821

467

914

738

652

175

349

286

536

198

783

652

419

364

821

975

794

235

526

419

378

982

657

143

247861

geekcom

■ El 80 por ciento de las empresas considera que su personal
requiere más formación en lo relacionado a la Inteligencia Ar-
tificial (IA) Generativa y más de la mitad asegura que su perso-
nal no está preparado para trabajar con esta tecnología, lo que
pone de relieve la necesidad de fomentar la preparación y el ta-
lento en este ámbito.

INTELIGENCIA ARTIFICIAL

El 80% de las empresas cree que
requiere más formación sobre IA

■ Opera ha presentado una
actualización de Opera GX,
su navegador diseñado pa-
ra gamers, que incluye un
nuevo lenguaje de diseño,
un universo de mods am-
pliado y mejoras para opti-
mizar la experiencia del
usuario.

■ nubia ha presentado su
nuevo smartphone nubia
Z70 Ultra, que integra una
pantalla OLED 1.5K True
Full-screen Non-porous Dis-
play, una lente de 35mm con
apertura física ajustable y
una capacidad de batería de
6.150 mAh.

SMARTPHONES

Llega el nuevo
nubia Z70 Ultra

■ Meta ha mejorado las vide-
ollamadas de Messenger, que
ofrecerán imagen con resolu-
ción HD y sonido de mayor ca-
lidad gracias a la supresión de
ruido, así como la posibilidad
de crear nuevos fondos de lla-
mada mediante la Inteligen-
cia Artificial (IA) de Meta AI.

SOCIALMEDIA

Meta mejora
Messenger

INTERNET

Rediseño total
de Opera GX
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La señalización
indica que se
pueden efectuar
paradas de un
minuto entre las
08.45 y 09.15
horas y las 13.45
y las 14.15 horas
a las puertas de
los centros

LA LÍNEA | Ayer entró en vigor una señal
vertical en la ciudad gaditana de La
Línea de la Concepción que bajo el tí-
tulo, ‘Besito y a juí’, advierte a los pa-
dres y madres de la localidad a reali-
zar paradas cortar a la hora de despe-
dirse de sus hijos para dejarlos en el
colegio y no colapsar de este modo
estos accesos.

La nueva señal, 'Besito y a juí', es
una traducción al español de la que
ya colocó el Ayuntamiento hace un
año pero en inglés, en la que se leía
'Kiss and go'. Como ahora, el letrero
tenía el mismo fin, agilizar las entra-

das y salidas de los colegios de La
Línea.

Esta señalización indica que se
pueden efectuar paradas de un mi-
nuto destinadas a la bajada y subi-
da de escolares, en los horarios
comprendidos entre las 08.45 horas
y las 09.15 horas y las 13.45 horas y
las 14.15 horas, con las entradas y
salidas de los centros educativos.

En una nota, el Ayuntamiento de
La Línea ha explicado que esta me-
dida, incluida dentro del proyecto
de “Supermanzana”, se ha puesto
en marcha este jueves en el entorno

En el cole, ‘Besito y a juí’

Detalle de la original señal vertical del Ayuntamiento de La Línea para impedir el colapso en el tráfico a la entrada y salida de los centros educativos. VIVA

TRÁFICO El Ayuntamiento linense quiere evitar colapsos en la entrada y salida de los centros escolares

NOVEDAD___La Línea advierte a los padres y madres de realizar paradas cortas 
para despedirse de sus hijos en los colegios con una original señal vertical

de las calles Jardines, Pinzones y la
avenida Menéndez Pelayo, incorpo-
rando zonas de estacionamiento li-
mitado en los accesos a los centros
educativos Salesianos (avenida Me-
néndez Pelayo) y Huerta Fava (calle
Pinzones), con posibilidad de am-
pliación a la avenida María Auxilia-
dora “si fuese necesario”. Así, esta
señalización es una medida similar
a la adoptada en la avenida de Espa-
ña, que permite a los padres estacio-
nar un momento en las puertas de
los colegios para dejar y recoger a
sus hijos. ■

Curioso empedernido

Nos pasamos la vida descubriendo nuevos y
buenos sabores o rechazando aquellos que
nos desagradan , incluso nos hacen vomi-
tar. Hay gente que en su paso por este plane-
ta , lo hace poniendo pegas y dificultades ,

en una actitud perjudicial , no solo para ellos sino pa-
ra todos los que les rodean.  Pertenecen al club de los
sabios que siempre opinan y sentencian , pero nunca
han tomado ninguna decisión de gobierno. Ojo al par-
che , porque nuestros personajes , tras muchas noches
en blanco dándoles al magín, ponen su imaginación ,
su ingenio y su creatividad en marcha para disfrutar
de los buenos sabores. Los buenos sabores de nuestro
caminar nos ayudan a defender los valores , la capaci-
dad y la honradez , frente a las memeces, los errores ,
las mentiras y los trapicheos , y tomar conciencia que
lo que conseguimos en nuestras vidas no son ningún
regalo , que no existe el triunfo sin esfuerzo , por lo que
no podemos conformarnos a ser convidados de piedra
en  la toma de decisiones.

No podemos ser prisioneros de la ingenuidad y por
todos los medios procurar mantener las ilusiones in-
tactas , y cuando defendemos y predicamos el efecto
liberador de la cultura que nos hace más libres y feli-
ces , nos parece que tocamos el cielo con las manos o
nos situamos como si estuviéramos en la gloria.

Ante lo que sucede a diario , hay políticos que , por
distintas causas y razones , parecen como si vivieran
en otra mundo. Unos porque se resisten a renunciar a
la utopía y a admitir que el techo de la realidad ha de
poner límites a la posibilidad de construir un mundo
mejor.

Otros , porque hacen oídos sordos a las demandas
de la ciudadanía , y sólo les preocupan los beneficios
que ellos mismos pueden obtener de cada una de sus
actuaciones y de según con quienes estén en cada oca-
sión y lugar. El sectarismo político se hace sitio donde
no hay convicciones ni creencias , en dónde sólo hay
lugar para las voluntades compradas y la gente que
obedezca consignas.

Son como la cara y la cruz del te compro o te mato ,
de la honradez y la corrupción , del mirar hacia dentro
o hacia fuera , de la mezquindad y la ruina, del presti-
gio y la credibilidad, o la verdad y la decencia : No nos
conformemos, ya que como diría Víctor Hugo , “con la
realidad se vive , con el ideal se existe”. ■

Los buenos
sabores

Juan Antonio Palacios


